bulletin dinformation de l'A.D.G.U.S.

vol.1 no-3 octobre 1976



association des diplomés en géographie de l'université de sherbrooke

Le géographe à toutes les sauces.

Après deux ans de travail à l'intérieur d'une firme d'ingénieurs conseils , un géographe réussit "de peine et de misère" à se faire reconnaître, premièrement comme professionnel au même titre que l'ingénieur, deuxièmement, malgré toutes les responsabilités qui lui incombent, il ne réussit même pas à obtenir la parité de salaire avec les géographes du gouvernement. Les salaires qui, normalement, sont 20% supérieur, dans les firmes privées d'ingénieurs en comparaison avec ceux des fonctionnaires, sont dans le cas d'un géographe, 30% inférieur à celui d'un fonctionnaire ayant un emploi similaire.

A l'intérieur de la firme le géographe doit passer par plusieurs étapes de formation. En premier lieu on l'engage en pensant qu'il sera un très bon dessinateur, et naturellement à un salaire de technicien débutant. Le chemin de l'apprentissage est le même qu'a suivi tous les autres techniciens. Grâce à notre facilité d'apprendre, on vous fait passer successivement du stade de traceur à celui d'effaceur-correcteur. Ensuite on vous fait faire des calculs simples pour finalement aboutir à vérificateur de plans.

Un jour, un ingénieur est mal pris, il doit présenter un projet important; il te demande alors de dessiner quelques cartes. Etant donné que tes talents de dessinateur ne sont pas égaux à ceux de géographe, on te fait dire que tu es mauvais en cartographie. Alors commence l'éducation de l'ingénieur, après quelques temps il réussit à comprendre la différence qui existe entre un dessinateur et un cartographe, mais non sans peine. Il y a eu quelques projets très intéressants comme une étude de localisation et d'aménagement d'un développement domiciliaire de maisons mobiles, la confection d'un plan directeur de rues et de zonage pour des municipalités rurales, l'étude des conséquences des crues d'un cours d'eau en milieu urbain.

Tous ces projets étant très bien acceptés, tu te dis, c'est le temps de demander un réajustement de salaire; le grand patron te dis alors "....on ne fait pas beaucoup d'argent avec les projets réalisés par le géographe. Effectivement ces projets sont, pour la plupart, des études offertes gratuitement aux municipalités, cela dans le but d'obtenir des contrats en ingénérie comme des projets d'aqueduc, d'éqoût, de voirie et de construction de bâtiments. Oublié le ton réajustement. "

SKI CONTROL OF TWO SKINDS SPECIFIED SPECIFIED

Le patron te dit aussi subitement que possible qu'il y a beaucoup de géographes sans emploi sur le marché du travail et qu'il ne voit pas encore très bien l'utilité du géographe en tant que professionnel rentable. La comparaison, naturellement est toujours faite à partir du travail que l'ingénieur produit. Très souvent les contrats ont été accordés à notre firme grâce à des projets préparés par des géographes. Aux yeux de l'ingénieur le géographe demeurera toujours une personne ressource. Le géographe est fait, selon eux pour travailler en équipe, et il est effectivement très réaliste de le consisérer ainsi, mais seulement à l'intérieur d'une firme d'ingénieurs conseils?

Il faut cependant accorder crédit aux patrons de la firme qui nous laissent beaucoup d'autonomie et de temps pour effectuer des recherches et se documenter sur les projets que nous avons à présenter. Ceci nous premet d'acquérir une foule de connaissances dans des domaines très variés de la géographie qui n'ontjamais été traités comme matière académique pendant les trois années du bac spécialisé.

Au bureau la percée du géographe s'est faite à l'été 1975 alors que la compagnie fut mandatée pour un important projet d'aménagement d'un parc industriel. On fit alors appel à trois spécialistes dont deux faisaient partie d'une compagnie de géographes de Sherbrooke. Ce projet fut exécuté par une équipe composée de géographes, de pégologue, d'ingénieurs et de techniciens, les géographes ayant à eux seuls fait plus de 90% du rapport. Dès ce moment le travail du géographe a pris une nouvelle dimension à l'intérieur de la firme. La perception du géographe par l'ingénieur s'est modifiée et de beaucoup. Ainsi à l'automne 1975 la firme contracta un projet du Ministère de l'Agriculture du Québec, qui consistait en l'étude intégrée d'un bassin versant débouchant sur la Richelieu. Une équipe de plusieurs spécialistes fut formée et on intégra à cette équipe trois géographes.

Après quelques semaines de lecture et de documentation, notre travail commença à se préciser. Un géographe pris en main toute l'étude de climatologie, un autre s'occupa de la couverture aérienne des zones à étudier ainsi que les études d'impact sur l'environnement, finalement le troisième, votre serviteur, pris en charge les études sur les infrastructures et la représentation cartographique du rapport final avec l'aide d'une spécialiste en cartographie.

L'avantage de travailler dans une équipe multidisciplinaire est de côtoyer des ingénieurs en hydraulique, en agronomie, des agronomes, des pédologues, des économistes, des biologistes et plusieurs techniciens en sol et en arpentage. De par la nature de son travail, le géographe est appelé à travailler avec chacun d'entre eux et ainsi peut acquérir un bagage de connaissances ine dispensables à sa formation.

Souhaitons que tous les géographes n'auront pas à faire tout ce chemin. On peut nous considérer, les géographes des années 70, comme des pionniers et des précurseurs à la reconnaissance inconditionnelle du statut professionnel de géographe.

Pierre Bédard, géographe.

Voici déja quelques mois que l'Association recrute des membres, et parmi tous les géographes contactés, 101 ont répondu positivement aux buts de l'A.D.G.U.S. en faisant parvenir leur cotisation pour l'année en couré.

Comme nous voulons vous tenir au courant de tout ce qui se passe, nous publions dans les pages qui suivent la liste des membres pour l'année. Si vous constatez une erreur quelconque dans cette liste, nous serions bien heureux de la connaître.

Sur la première feuille, vous trouverez la liste des membres par ordre alphabétique. En avant de chaque nom figure un numéro qui a été attribué en fonction de l'ordre chronologique d'entrée à l'association. Dans les pages suivantes, vous trouverez les noms, adresses et occupations des membres classés par ordre numérique. De cette façon, les détails concernant les membres devraient être assez facile à trouver.

A TRAINED A TRAINED TO SERVICE THE THE THE THE THE THE THE

Pour les membres qui ne seraient pas au courant du nom des personnes qui forment le conseil d'administration, en voici la liste ainsi que leur fonction au sein du conseil:

Michel Yergeau

Président

Jean-Marie Dubois

ler vice-président

Colette Fontaine

2e vice-présidente

Réjean Fontaine

Trésorier

Denise Claveau

Secrétaire

François Lahaye

Administrateur

Mario Lajeunesse

Administrateur

Gérald Tétreault

Administrateur

Lors de la dernière réunion du conseil d'administration, nous avons défini les tâches de chacun: c'est ainsi que Michel Yergeau est responsable du comité de professionnalisation des géographes, Jean-Marie Dubois et Léo Provencher représentants à l'A'G.A.U.S., François Lahaye responsable du bulletin d'information, Mario Lajeunesse coordonateur pour les sous-groupes régio naux, Gérald Tétreault coordonateur du comité pour la rencontre annuelle 1977, et Colette Fontaine responsable du comité cherchant à trouver un thème intéressant de rencontre pouvant être présenté (possiblement) dans les cadres du prochain congrès de L'A.C.F.A.S.

Un nouveau petit géographe est né; Johann Emond et Jean-Guy Morissette sont les heureux parents d'un beau garçon. Félicitations.

Jean-Marie Dubois, pour ceux qui ne le savent pas, est directeur du département de Géographie, et cela, pour une période de trois ans. Bravo.

Nicole Robitaille est partie pour la France afin d'accomplir sa mission d'éducatrice. Bonne chance.

Les prochains anniversaires à ne pas manquer:

Réjean Fontaine	2	octobre	André Nolin 6 octobre
Raymonde Bédard	14	octobre	Lorraine Lemay 14 octobre
Gilbert St-Laurent	16	octobre	Michel Yergeau 22 octobre
Jac. Beaudoin	29	octobre	François Lahaye 29octobre
Robert Lessard	2	novembre	Raymond Cardinal 16 novembre
Johann Emond	17	novembre	André Boisvert 18 novembre
Marc Dubreuil	20	novembre	Claude Benoit 21 novembre
Mario Lajeunesse	22	novembre	Denise Claveau 22 novembre
Hélène Rousseau	26	novembre	Richard Poirier 30 novembre
Daniel Clavet	2	décembre	Camille Desmarais 24 décembre
Jean-Marie Dubois	26	décembre	Réal-Pierre Benoit 12 décembre

joyeux anniversaire à tous !